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走出文革

本报特约作家本报特约作家 叶志江叶志江

(接上一期）
一周后，叶志江来到科学馆，

对 414 守卫人员说，陈育延有病，
他愿意作为人质留在科学馆，换取
陈育延的自由。结果陈育延走了，
叶志江被我们扣押在科学馆，直到
7．27 工宣队进校。叶志江是 28

团的笔杆子，堪称团派的理论家，
他的许多观点都曾遭到我们的口
诛笔伐。但是，他讲义气、重情感，
危难时刻舍已救人的行为，却不失
英雄气概、男人本色，着实令人敬
佩。

注二
曾昭奋《科学春秋》：
就在科学馆大火之前，我和

工程力学数学系的叶志江同学

等就被关在科学馆一间暗室中
的几个小暗室里。……叶志江同
学却非常乐观，时不时朗诵“大
江东去”。他还说，“我们没有受
过白公馆、渣滓洞的罪，现在正
好来补补课。”

事实上，我们这些被逮进来的
人，并没有受到太多的折磨。刚
被逮来时，先是一个“下马威”：
眼睛被蒙住，站着，周围大概站

着四五个身壮力气大的学生，轮
番拳腿交加。我的经验是，只痛
皮肉，不伤根本。年纪大者在被
殴、摔倒、爬起、再被殴、再摔倒
的过程中，折了骨头，伤了内脏，
可视为“意外”。

……叶志江是工人的儿子，
生于香港，故取名志江，据说现在
上海。开放的上海可能已给他好
运。

注三
黄肖路，旅美华人，目前正在

美国著述关于父亲黄万里和清华
园的回忆。

杜欣欣，旅美华人，著有《恒
河，从今世流向来生》《在时间中沉
醉》和《此一去万水千山》等书。

（原载万象杂志 2008 年 8、9
月合刊，2009 年 6 月 -7 月老年时
报连载）

救美

民国风云录

本报特约作家本报特约作家 陈志飞陈志飞

（接上一期）
这边蒋介石心绪烦乱，不知

道自己的命运将是什么，他已没
有与汪精卫彻底闹翻的勇气了，
只能走一步是一步。当天傍晚，
他以探病的名义去见汪精卫。
汪以病为由，不肯交谈。第二天
上午，蒋打算以书面的形式向汪
汇报和解释，可当他下笔之时，
才发现怎么写都不好：如果和盘
端出实情，自己的形象就显得非

常不堪；如果编造一些情节，又
不符合修身养性的自我要求。
最后只好罢笔。

3月 21日晚上，蒋介石没有按
照前一天的许诺前去布勃诺夫的
住处会谈，说因事务太多，来不
了。此时，布勃诺夫又得到情报，
说蒋介石可能继续进行他已经发
动的事件。这使布勃诺夫感到情
况严重，他立即召集了一个紧急会
议，商议对策。会议最后得出这样
的结论：广州市内的力量对比对我
们不利，而省内力量对比对我们有
利，需要赢得时间。而要赢得时间
就要做出让步。因为情况很清楚，
整个行动是针对苏联顾问和共产
党人的。为了不使国共关系破裂，
为了国民革命运动的前途，无论如
何要留住蒋介石。为此，他们决定
采取让步措施，下决心撤掉不受蒋
介石欢迎的季山嘉、罗加乔夫和拉
兹贡的职务。

很多非左派的国民党人士也
对蒋介石的行为大为不满。李济
深以国民革命军总司令部参谋长
的身份，亲自到苏联顾问的住处道
歉。朱培德、谭延闿等军长访问了

季山嘉，表示蒋介石此举为反革命
行为，提议严厉惩罚。甚至一向对
苏联顾问和共产党人不太友好的
人，也纷纷表示出亲善的态度，如
孙科设宴招待了苏联顾问们；第五
军军长李福林也首次访问苏联顾
问们的居住地，并设午宴招待第五
军中的苏联顾问。

可以说，此刻只要布勃诺夫
点个头，蒋介石的命运将从此改
写。但是，布勃诺夫并没有这份
信心，为了保证苏联在远东的利
益，尤其是保证自己不成为阶下
囚，布勃诺夫和代表团做出了妥
协，中共方面的强硬主张被否定
了。

3 月 22 日，国民党中央政治
委员会决定召集临时特别会议。
而主席汪精卫却称病不起，因此会
议就在汪的寓所举行。汪精卫躺
在床上，大家围床而坐。出席会议
的有汪精卫、谭延闿、蒋介石、伍朝
枢、朱培德、宋子文、陈公博、甘乃
光、林祖涵，列席会议的有李济深、
张太雷、卜世畸，另外苏联顾问萨
洛威亚夫代表顾问团列席。

汪精卫在会上提出，军事当局

没有奉党的政治领袖命令不得擅
自行动，而蒋介石在事前未征求他
的意见，擅自行动，他表示大为不
满。蒋介石的表情很不坦然，他本
来平时就不大说话，那天更少开
口。有的人认为他还在倔强，也有
的人认为是他愧怍使然。

由于苏联方面的妥协，汪精卫
本指望打击蒋介石的愿望落空，失
望至极，于是要求休假疗病。大家
经过一番讨论后，会议做出如下决
议：第一，本党应与苏俄同志继续
合作，并增进亲爱关系；工作上意
见不同之苏俄同志暂行离去，另聘
其他为顾问。第二，汪主席患病应
予暂时休假。第三，李之龙受特种
嫌疑，应即查办。

与此同时，曾在事变的当天提
出要与蒋介石斗争的各军军长，
也因为苏联代表团的让步而改
变了态度，他们纷纷倒向了蒋介
石一边，对于蒋提出的解聘苏联
顾问和制裁李之龙的办法，均表
赞成。

蒋介石如释重负，方感到自己
一身冷汗。他不但躲过一劫，而且
发现：除汪精卫尚有与自己争斗的

政治意图，其他中央大员形同墙头
草，随风而倒，实不足惧也。

为了让此次事件的负面影响
尽快消除，蒋介石在3月25日对军
委会呈上一文，说是：18日中山舰
擅自驶抵黄埔军校前，伪称奉校长
命令来守候；19日该舰又于深夜开
回省城，无故升火达旦。为防其扰
乱政府，采取紧急处理措施：扣海
军局代理局长李之龙严讯，派军队
于广州附近戒严。由于事起仓猝，
来不及报告，不得已而临机处理，
专擅之罪不敢辞，自请从严处分。

而汪精卫与陈璧君商议后决
定，匿居养病，不再理事，并从原住
所西华二路搬了出去。随即，汪精
卫消失了，不知行踪。

蒋介石得志之际，更增强了自
己对汪精卫的判断。他在 3月 26
日的日记中写道：“政治生活全是
权谋，至于道义则不可复问矣。精
卫如果避而不出，则陷害之计，昭
然若揭矣，可不寒心！”至此，蒋介
石已深深地卷入政治生活的漩涡，
并无师自通地学会了权谋之术，38
岁才初试锋芒，就力挫那班政治老
手。

节选四节选四 中山舰之变中山舰之变（（下下））

节选五节选五 北伐与暗斗北伐与暗斗
1926年４月２９日，鲍罗廷带

着斯大林的旨意，从莫斯科回到了
广州。此时斯大林认为：汪精卫这
么软弱，实难堪大任；中共的力量
还不如国民党左派，也只能充当助
手；蒋介石倒是敢做敢当之人，又
服从苏共的领导，看来值得重用。

蒋介石找到鲍罗廷会商，提出
召开中央全会，“整理党务”，为北
伐做最后的政治准备。鲍罗廷态
度极为温和，凡蒋所提之事均有商
量。

5月15日至22日，国民党二届
二中全会在广州召开。会议前期
的焦点是按蒋介石授意，由张静
江、吴稚晖、孙科提出的《整理党务
案》。其中规定，国民党各级领导
机构内中共党员不得超过三分之
一，共产党员不能担任国民党中央
各部部长。

中共总书记陈独秀在此会之
前，派张国焘到广州指导出席的中
共党团。由于苏共指示中共向蒋
介石让步，张国焘强使共产党员接
受这个提案，让《整理党务决议案》

得以通过。在共产党员中也有不
妥协的，身为国民党中央宣传部代
理部长的毛泽东就没有签字，他发
言不多，但每逢发言，均有条不紊，
态度斩钉截铁。

在整理党务议案告一段落后，
国民党候补中央监察委员、第七军
（即桂军）军长李宗仁主动发言，强
调他领导的第七军已在前方作战，
且已挽救了衡阳陷落的危机，此刻
正节节推进，长沙在望，决不可中
途而废。倘中央仍踌躇不决，吴佩
孚必得抽调鄂、赣劲旅增援进攻，

我孤军苦战，势难持久，一有差池，
粤、桂边境立受威胁，而云南唐继
尧和福建周荫人也必伺机蠢动，使
两广四面受敌，前途就不堪设想
了。故请中央速定大计，克日北
伐。

李宗仁言毕刚一落座，第四军
（即粤军）军长李济深随即起立发
言，大意是：他听德邻同志所分析
各点，都极中肯。今日北伐实为千
载一时的机会，戎机不可坐失，第
七军已在浴血作战，第四军也已准
备牺牲，希望其他各军袍泽一致响

应，共襄盛举，中枢更宜速定北伐
大计，以解中原人民之倒悬，以慰
海内外爱国人士的喁喁之望。

两位李将军突如其来的慷慨
陈词，说得全场空气陡然肃穆，党
军政领导们均为之动容。既然粤
军自告奋勇，其他驻粤各军原系

“客军”，实无任何反对北伐的借
口。更重要的是，中央领导层的问
题已经有了决议，大家在原则上也
早已同意北伐的主张。于是，会场
情势遂急转直下，使北伐成为会议
后期的主题。 (未完待续）

在烈日和暴雨下
就京剧流派的唱腔而言，梅兰

芳雍容华贵，程砚秋凄婉绝伦，而
张君秋则流畅华丽。在京戏这个
行当里，后进的人最讲究的便是师
从哪一派。学得像的，便可称为某
一派的传人。这几乎可以说是成
为名角的必由之路，但也是让京剧
这门艺术日趋式微的原因之一。

从上个世纪六十年代便声誉
鹊起的李维康却另辟蹊径，她融
梅、程、张等流派艺术于一炉，自成
一体，无门无派。她的唱腔委婉深
沉、清新俏丽，不仅为行家赏识，也
深受老中青戏迷喜爱。

在她的众多戏迷中有一个家
喻户晓的人物：西安事变的主角，
少帅张学良。

张少帅年轻时声色犬马，痴迷
京戏，四大名旦成了他极熟的朋
友。“九一八事变”那天晚上，他还
和赵四小姐在前门外戏院听梅兰
芳的

《宇宙锋》。
“告急军书夜半来，开场弦管

又相催。”因为听戏而延误军机，可
见他对京戏的痴迷程度。

晚年的张学良先生酷爱李维
康演的戏。不仅平时在家里听录
音，连九十大寿那天，在宾客如云
的祝寿大厅里，绕梁的余音也是李

维康的京剧唱段。1993 年，李维康
赴台北演出，演了六场，早已没有
军务在身的张学良几乎每场必到。

年过花甲的李维康如今已是
国家一级演员，中国戏曲学院特聘
教授。她曾获得梅花奖、金鹰奖和
梅兰芳金奖等大奖。当然，也免不
了被选为全国政协委员，挂上中国
文联副主席、中国戏剧家协会副主
席等头衔。

但在我的印象和记忆中，她依
旧是那个十八岁的文静女孩子。

1965 年 12 月 9 日，团中央和
北京市委隆重举办一二九运动三
十周年纪念大会。

三十年前，日军进逼中原，“华
北之大，已经安放不下一张平静的
书桌了”。1935 年 12 月 9 日，在共
产党的领导下，清华、北大等北平
大学生数千人举行了影响深远的
抗日救国示威游行。

因为要在大会上作报告，蒋南
翔校长要研究清华校史的教授查
一查这句著名口号。他说：“大家
现在都说安放不下一张平静的书
桌了，我记得写的是放不得啊。”

蒋校长的记忆力确实惊人。
一查，他当年在清华校刊上发表的
《告全国民众书》中赫然写着“放不
得一张平静的书桌”。

或许是冥冥之中的一种预感，
蒋校长会垂念于这一字之差。这

次纪念大会后不到半年，文革骤
起，不仅华北，全中国都安放不下
一张平静的书桌了。

因为纪念的是学生运动，我
和一些学生代表有幸被安排在
人民大会堂主席台上就座。筹
办大会的工作人员怕我们这些
毛孩子不懂规矩，特意在会前让
我们到人民大会堂做了一次操
练，教我们开会时如何走上主席
台，如何入座。

我就是在这次排练时见到了
李维康。至今我还记得第一眼看
到她时，她围着一条暗红格子的围
巾，文静地端坐在沙发上。

和今天那些耀眼的影视明星
们不同，她不施粉黛，衣着朴素，但
依旧清丽动人。在我们这些不修
边幅的书呆子中，她显得十分引人
注目。

后来我才知道她是中国戏曲
学校的业务尖子，文化部树的标
兵。她十几岁时就见过大场面，在
中南海为毛泽东、周恩来和朱德等
大人物演了京剧经典唱功戏《二进
宫》。演出后，毛泽东很高兴地拉
着她的小手，勉励她学好文化课，
将来超过老前辈。

我那时候也很出了一阵风头，
是团中央和清华大学树的红专标
兵。于是，我和李维康成了学生代
表的“代表”：团中央的人安排我和

李维康带领学生代表入场，并陪同
出席大会的北京市委书记彭真和
团中央书记胡耀邦观看会后的演
出。

这一安排当然让我们彼此之
间都留下很深的印象，但我们并无
机会互相交谈。彭真和胡耀邦的
出席吸引了我们的全部注意力。

在观看演出前，彭真和胡耀邦
接见了我们这些学生代表。胡一
进会场便十分活跃，可以说有点手
舞足蹈。他一手拉着彭真，一手高
举并呼喊口号“向彭真伯伯学习！”
他个子矮小，

满面笑容，和高大而又严肃的
彭真相比，自然更吸引我们这些年青
人。但他和我心目中的国家领导人
的形象大相径庭，以至于数十年后，
他在我头脑中的印象还是那样鲜活，
而会场上的其他情景却很模糊了。

八个月后，在如火如荼的文革
高潮中，我又在另一个完全不同的
场合见到了他。那一天我去团中
央看大字报，正好遇到一群中学红
卫兵在揪斗团中央的几个书记：被
称为“三胡一王”的胡耀邦、胡克
实、胡启立和王伟。

在团中央办公楼的阳台上，他
们脖子上挂着“反革命修正主义分
子”的大牌子，双手反绑，跪在地
上。红卫兵们使劲按住他们的脑
袋，要他们承认自己是反革命修正

主义分子。除了胡耀邦，其他三个
书记都好汉不吃眼前亏，爽快地承
认了。当红卫兵向胡耀邦喝问“快
说你是什么人！”时，胡却将头仰
起：

“我是革命的胡耀邦！”
红卫兵大怒，使劲将胡的头按

下，并施以拳脚。胡于是谦虚了一
下：“我是要革命的胡耀邦。”

结果再按再打。胡又让一步：
“我是犯了错误的胡耀邦。”

这个回答也很妙，上帝说人人
都会犯错误嘛。但红卫兵们不懂
幽默，折腾到最后，胡终于被迫亮
了他的底线：

“我是犯了严重错误的胡耀
邦。”（未完待续）


